

Informaciones de anoche

El general Cabanellas a Madrid

Esta mañana, en el tren rápido, ha emprendido su viaje a Madrid, el bizarro general jefe accidental de la división de caballería, don Miguel Cabanellas y Ferrer, que ha recorrido varias plazas de Andalucía inspeccionando las escuelas prácticas que efectúan las fuerzas de caballería que guarnecen esta plaza.

Cuando ya decíamos, el señor Cabanellas ayer estuvo en Castro del Río inspeccionando los ejercicios que en las inmediaciones del citado pueblo ha realizado el regimiento de lanceros de Sagunto.

El ilustre general, que fué recibido por las autoridades y la plana mayor del regimiento, quedó muy satisfecho del excelente estado en que se encuentran las tropas.

Estas realizaciones diferentes ejercicios y simulaciones varios ataques y estratagemas, demostrando la fuerza del excelente estado de instrucción en que se hallan.

El señor Cabanellas regresó a Córdoba, restando las tropas de Sagunto, que se encuentran en el cuartel de Alfonso XII, recordando todas las dependencias del mismo. Don Miguel Cabanellas regresó a Madrid acompañado de sus ayudantes el teniente coronel de Estado Mayor señor Vidart y el capitán de caballería señor Sandoval.

Para despedirlo acudieron a los andenes el general don Miguel Fresnedo Manjarrés, el jefe de Estado Mayor de esta plaza don José Martín Prast, el ayudante del gobernador militar de Córdoba, comandante de caballería don Diego de León y Primo de Rivera, bastantes jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición y numerosos amigos particulares del señor Cabanellas.

También se encontraba en la estación central la bella señorita Angelita Romero de Torres y los sobrinos del general Cabanellas doña Dolores Martín y su esposo el funcionario de teléfonos don Carlos González Torres.

Al bizarro militar, que se mostraba muy satisfecho de las atenciones que había recibido, se le tributó una entusiástica y cariñosa despedida.

El señor Cabanellas permanecerá en Madrid el frente de la brigada de hístoria hasta el próximo día 14, en que nuevamente se trasladará a Córdoba para asistir a la solemne entrega del monumento del Gran Capitán a la ciudad.

Celebramos muy de veras que le haya sido grata su estancia entre nosotros.

Gobierno civil

Imposición de multas

El coronel gobernador civil interino ha impuesto las siguientes multas: Manuel Rivas, cincuenta pesetas, por desobediencia; Manuel Moreno, cincuenta pesetas, por infracción del reglamento de automóviles; Antonio Pérez, ciento cincuenta pesetas, por infracción del reglamento de viajeros; Francisco Valero, diez pesetas, por infracción del reglamento de carnavales; y Antonio Gómez, cien pesetas, por infringir las órdenes del gobernador.

De interés general

En el negociado correspondiente de este gobierno se hallan depositadas unas licencias de caza, peticionadas por don José Reyes Romero, vecino de Aguilar de la Frontera, el día 30 de diciembre del año anterior; don Miguel Moreno García, vecino de Montilla, expedida en 9 de febrero del corriente año, y otra expedida a nombre de don José Morales Moreno, residente en La Rabal, que fué solicitada el día 27 de enero del actual año.

Una reunión

El coronel gobernador civil interino ha autorizado la reunión que el próximo día 5 a las ocho de la noche celebrará en su domicilio social la agrupación de oficiales, oficiales y engañadores de esta capital, para tratar de asuntos de régimen interior y aprobación de cuentas.

Licencias de caza

El coronel gobernador civil ha concedido licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes: Don José Varo Escalante, don Matías Moraga Méndez, don Dionisio Pintado Ruiz, don Cito Hernández Hernández y don Rafael Gavilán Márquez, de Córdoba; don Manuel Gómez Cubero, don Francisco Rojano Ordóñez y don Rafael Rojano Ordóñez, de Baza; don Antonio López Muñoz y don Francisco Márquez Cabrera, de Lucena; don Eloy Labrador Herrera, don José Escobar Sánchez, don Sebastián Calvo, don Antonio Leche Sánchez, don Francisco Rodríguez García, don Antonio Carretero Vargas y don Manuel León García, de Villavieja; don Antonio Núñez Rodríguez, de Mirabuenos; don Miguel Jurado Uceda, de Fernán-Núñez; don Julián Murillo Benavides y don Antonio Muñoz Sánchez, de Palma del Río; don Francisco Fernández Álvarez, de Montilla; don Antonio Ordóñez Pimentel, de Castil del Campo; don Francisco Muñoz Rueda, de Pedro Abad; don Francisco Hens Reyes y don José Gómez Molina, de Fuente Palmera; don Juan Castro Moreno y don José Roldán Sánchez, de Caba; y don Francisco Valle Leiva, de Santaelia.

De Hacienda

Pagos para el lunes

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se harán efectivos el lunes próximo los siguientes: Don Benito Conde, don Salvador Riego, don Alfonso Ferrás, don Francisco Fernández, don Conde Concepción Iglesias, don Manuel de la Rosa, don J. Sotomayor Hernández, don Alfredo Gil, don Mariano Amo, don José Priego y don Conde Iglesias.

LA VOZ es el periódico de mayor circulación en Córdoba y su región. Invitamos a nuestros lectores a probar nuestras grandes tiradas.

Inspección provincial de Sanidad

Envío de un informe

Al alcalde de Fuente Tójar se le remite el informe que ha enviado a esta Inspección provincial de Sanidad la Junta de gobierno y Patronato de Farmacéuticos titulares, con relación a la provisión de la plaza que de farmacéutico titular se halla vacante en dicho pueblo.

Para ahorrar

El inspector provincial de Sanidad de esta provincia ha remitido al alcalde de Almedinilla la instancia que han enviado a varios labradores del citado pueblo, al objeto de que se le conceda autorización para ahorrar ganado al maestro don José Cortés Abril.

Una vez que el alcalde expresado emita el correspondiente informe, se tomará la resolución que se crea procedente.

Ahora de haberes

Al objeto de que la devoluta debidamente informada, se remite al alcalde de Baza la instancia que ha presentado el médico titular de dicho pueblo don Luis Valbuena Tienda, para que se le abonen los haberes que le adeuda aquel Ayuntamiento.

Pago de 2.000 pesetas

Se ha dirigido un oficio al alcalde de La Carlota interesándole que tan pronto como las obligaciones del Ayuntamiento de la expresada localidad le permitan, se abone a don José Rodríguez Mena, 2.000 pesetas que se le adeudan como médico titular del mencionado pueblo.

Pago de haberes

La Inspección provincial de Sanidad ha dirigido un oficio al alcalde de Villafraanca, para que se le abone a la señora viuda del médico titular de dicho pueblo don Antonio Zorrillas, las cantidades que se le adeudan por ejercer el cargo.

Sección de Primera Enseñanza

Expediente

Al objeto de que se le dé su debido curso la maestra de la escuela nacional de niñas de Priego, doña Josefina Amalia Frías, remite al expediente de clasificación que exige la legislación vigente.

Clases de adultos

El maestro de la escuela nacional de niños de Zatoranos (Priego), don Pedro Pareja, comunica al jefe de la Sección Administrativa de primera enseñanza de esta provincia que en dicha escuela han comenzado a celebrarse las clases nocturnas de adultos, habiendo matriculados treinta alumnos.

También en la escuela nacional de niños de Aguilar de la Frontera han comenzado las clases de adultos, con una matrícula de veinte alumnos.

Caso

El alcalde de Posadas da cuenta al jefe de la Sección Administrativa de Primera Enseñanza en contestación al oficio que se le dirigió, que ha cesado en su cargo el día 31 del pasado mes de octubre el maestro jubilado de aquella escuela nacional de niños don Antonio Gutiérrez Morales.

MILITARES

Al interesado

En las oficinas de este Gobierno militar, debe presentarse para informarse de asuntos de su exclusivo interés, Federico Galindo Borrero.

Cumplimentando al gobernador

Esta mañana han estado cumplimentando al coronel gobernador militar interino don Ignacio Auñón Chacón, el capitán del regimiento de lanceros de Sagunto don Mariano Martín Vázquez, el teniente don Alfonso Torres Pablo, el alferes don Luis Velasco de las Arenas y el veterinario segundo don Faustino González Durán, todos pertenecientes al mismo cuerpo, que regresaron de Málaga, al mando del escuadrón de dicho regimiento de caballería, y que, como es sabido, ha permanecido en la citada capital desde el día en que se sublevaron los soldados que se dirigían a Melilla hasta la fecha.

A incorporarse

También ha cumplimentado al gobernador militar el capitán del regimiento de Infantería de Melilla don Vicente Castelli Lozano, que marcha a incorporarse a su destino.

LA LOTERÍA

Más favorecidos con el segundo premio

Siguen surgiendo más ciudadanos favorecidos con el precioso número 5.694, vendido en Córdoba.

Además de las personas cuyos nombres publicamos en las ediciones de ayer, también le han correspondido seis mil pesetas, jets billetes de los grandes al probro funcionario de Hacienda don Antonio Contreras.

Don Antonio a pesar de la gran suerte, no quiso faltar esta mañana a la oficina, y allí, en la mesa de despacho, recibió numerosas felicitaciones de todos sus compañeros.

El señor Contreras, sin poder tomar la pluma por la natural emoción, correspondía a las muestras de cariño de sus colegas. Proyecto el señor Contreras reunir a sus compañeros para obsequiarlos espléndidamente.

El funcionario de teléfonos don Cristóbal Buena Cruz, también se sintió hoy espléndido para festejar la suerte, y mandó por haberos y café para todo el personal.

Las simpáticas señoritas telefonistas nos han comunicado hoy que lo que les ha tocado ha sido tan sólo la epopeya y aproximación al segundo. ¡Qué lástima!

Ignoramos si todavía hay más «empobrecidos» del segundo premio.

El servicio sanitario de la estación

Un oficial herido

Esta tarde, cuando se detuvo en la estación central el correo de Sevilla, un empleado dedicóse a encender los faroles del expresado convoy, y al abrir la tapadera de uno de los aparatos rasólo, cayendo encima de un viajero que paseaba por el andén.

Este era un oficial del ejército que se dirigía a Madrid y cuyo nombre no hemos podido averiguar.

Resultó con una herida de cuatro centímetros de extensión aproximadamente, de la que manaba mucha sangre.

En unión de otras personas se le condujo al departamento sanitario de la estación, donde el empleado encargado de recoger los billetes le curó con varias gasas y algodones, sin previa desinfección y en pésimas condiciones.

Todas las personas que se dieron cuenta de este hecho protestaron del abandono en que se tiene el servicio sanitario, encomendado a manos inexpertas, y no requirieron para que consignáramos lo ocurrido.

No necesitábamos nosotros de estímulos para consignar nuestra protesta, doblemente energética, ya que no es este el primer caso que surge.

El jefe de la estación nos amenazó con tomar medidas extremas si llegáramos a la publicación de la noticia.

Puede tomar dicho funcionario las que estime oportunas. Nosotros no tenemos más lema que decir la verdad. Y al que le pese, lo sentimos.

Películas callejeras

Lo que quieren que comamos

Esta mañana ha sido de gran trabajo para los inspectores veterinarios municipales. Haciendo la acostumbrada visita al peritico don Marcial Bellido, vió colgado de un puesto del mercado público un pollo de quince años, más duro que el mármol y con un olor insuperable.

«¡Esto es una porquería!», dijo don Marcial. «Y ordenó al guardia que acto seguido extendiera la denuncia.»

«¡Muy bien, señor inspector!» Y listadas de que en el parte no se diera el nombre del interesado, para largarlo con letra del veinticho, que es así de grande.

Los jecheyas

Contra estos señores no se puede nada. Todos los días insertamos noticias similares a la presente.

Hoy el peritico don José Garrido Zamora mandó retirar de la vista del público nada menos que ¡veintidós! cuartillos de egna, almídam, cal y polvos blancos, vulgo electos, que tenía Mónica Gil Romero en su puesto de la calle Madera Baja.

El mismo peritico dispuso que arrojaran a la cloaca próxima dos cuartillos de fleche pura de cabras que tenía dispuesta para infoxicar a varios desgraciados otro vendedor, cuyo nombre también se han comido.

Nos complacemos en tributar un elogio a los dignos funcionarios municipales, que con tanto escriptulo llevan a cabo este importantísimo servicio.

Y a ver si la autoridad local toma nota de esto e impone severos correctivos a los que, impunemente, juegan con la vida del vecindario.

[Otra epidemia]

Los señores automovilistas que hacen ejercicios de velocidad por las calles de Córdoba, sorteando a los transeúntes y desparanzurando a todo bicho viviente.

José Gabriel Torres ha sido hoy el héroe. Este iba «ciencho cinco por horas» por la calle de Gondomar.

El funcionario de Vigilancia señor González, que vé más que un lince, distinguió el número de matrícula que es el «2396 Ms.»

El coche es de la propiedad de don Manuel González Zayas.

De Foot-Ball

La expectación que hay desde anteaayer que luego noticias la afición cordobesa de que mañana domingo contendrá en el Stadium América el «team» «Andalucía F. C.», de la Línea de la Concepción, es enorme, pues es uno de los de primera fila de la región, por estar jugando dicha localidad con el campo inglés (Gibraltar), cuna del fútbol.

Mucha suerte le deseamos al «Sporting» en esta empresa, por tratarse de un enemigo de respeto.

También habrá un encuentro a las ocho y media de la mañana en el campo de Vista Alegre entre los equipos locales «Industria F. C.» y el «Estrella F. C.»

En un reciente partido celebrado en Andújar entre el «Bilurgia F. C.» y el «Bilurgia F. C.» de éste, quedaron empatados cero a cero.

POR LOS PUEBLOS

Incendio en un pajar

En un pajar que hay en la finca denominada «Los Grajos», del término municipal de Castro del Río, propiedad de don Francisco Villatoro Millán, se declaró un violento incendio, que costó grandes esfuerzos localizarlo a cuantas personas se dieron en los primeros momentos de comenzar el siniestro.

Fueron pasto de las llamas mil errobos de paja.

La guardia civil, que en los primeros momentos se personó en el lugar del siniestro, interrogó al arrendatario de la finca Antonio Villatoro Pedraza, quien manifestó que el incendio debe haber sido casual, toda vez que cerca de la puerta del pajar apretaban con frecuencia a encender lumbre.

Las pérdidas ascienden a unas 700 pesetas y del hecho se ha dado cuenta al juzgado de Instrucción del partido.

Polémica periodística

El pedigüeño

Más que el clásico Montilla, el sabroso Rute, el elegante Champagne, el democrático Valdepeñas y hasta el irascible Chinchón, sacurde las tinta de imprenta. Lo decimos por experiencia. En cinco lustros de oficio hemos aguantado los más raros ejemplares que la palma humana pueda reportar al Universo.

El portador de noticias, implorador de adjetivos, suele ser, por regla general, un detractor de la prensa, que lanza pestes contra la hoja impresa, a la que culpa de todos los males que sufre la nación, pero que está deseando un acontecimiento familiar o una satisfacción personal, para acudir a la redacción para que el periódico nefasto sea heraldo de su satisfacción o de su angustia.

«Yo venía, señores—dice muy cortés, entrando por la redacción— a que ayer fué pedida la mano de mi hija Dorotea y...»

«¡Pobrecita, y la va usted a dejar manco?—interrumpe con sorna Castillito, que de memoria conoce al visitante.»

El aludido traga el chiste con la misma máscara de satisfacción que pusieron los concetales al abandonar el Ayuntamiento.

«Pues verán ustedes, mi niña, a pesar de que es muy joven, es una mujercita de su casa. Ella borda, toca el acordeón de oído, cose, gusa y es una verdadera maestra en mermelada. En guisos de cocina es una joya. Primer premio en sofleo. ¡Qué tortas hace! Apropósito, recuerdo dos que en cierta época dió una tarde a un pollo amigo de casa.»

«¿De aceite?—preguntó glotonamente «Don Paco.»

«No señor, de cuello vuelto, porque la apretaron en el cine...»

Y el buen hombre continúa la biografía de su hijo, en la creencia que vamos a tirar un extraordinario para enumerar sus adornos y virtudes.

«¿Por usted, qué quiere?—Nada, una friolera, que pongan ustedes esta noche, y saca de la cartera ciento cincuenta cuartillos a máquina.»

«Pero eso es una petición de mano o «Las Hazañas de Rocombolo», exclama asustado don Alfredo, que entra por original en aquel momento.»

«Yo pensaba hacer este favor a don Ramiro, que es gran amigo mío, como soy un gran admirador de LA VOZ.»

«Pero es el caso que el periódico no publica folletines.»

«Bueno, hagan ustedes lo que quieran, ahí quedan las cuartillas, y conste que no me incomoda porque agregaron una costita más. Yo admito mucho a LA VOZ, repito, y el buen hombre se despidió de nosotros, llevándose por equivocación un sombrero nuevo que estrenó Aquino.»

Por cortés se publica la noticia. Nuestro hombre recibe en el Casino desahogadoamente las felicitaciones de los amigos.

«Qué hemos de hacer. Esos chicos de la prensa son tan indiscretos, que no perdona ni estas intimidades.»

Culpa de ser uno tan popular.

T. Landa.

A la inauguración del monumento del Gran Capitán asistirán los infantes don Carlos y doña Luisa y su augusta hija

Esta tarde a las seis se ha reunido de nuevo la Junta que entiende en la organización de los festejos en honor del Gran Capitán.

Han concurrido los señores alcalde interino, don Juan de la Cuesta; el fiscal de S. M., don Alfonso Moreno; exalcalde señor Carrillo Pérez; don Enrique del Castillo, por la Sociedad Económica; don Antonio Zarza Murcia, el comandante de Estado Mayor don José Martín Prast; el presidente de la Cámara Agrícola, don José Ribó; don José Carrasero, por el Colegio de Abogados; el presidente de la Audiencia, don José Villalba; y el vocal secretario don José María Rey Díez. También ha asistido don José Molina Abell, empresario de la corrida que se ha de celebrar el día 15.

Los señores, tras una larga discusión, no convinieron en definitiva el cartel de la corrida, ya que depende de la contestación que ésta tarde dará a la Junta el diestro sevillano Manuel García (Maera), quien pagará al expresado don director a Madrid.

Se dió cuenta de una Real orden recibida en la que el Directorio delega para que le represente en las fiestas, al subsecretario del ministerio de la Guerra, general Bermúdez de Castro.

También es un hecho que asisten al acto de la inauguración las banderas de los regimientos de Carretero y Cerriola, con las banderas respectivas.

Por último, se dió cuenta de una comunicación que envían los señores infantes de España don Carlos y doña María Luisa prometiendo asistir al acto, en unión de su augusta hija la infanta doña Isabel Alfonso, que presidirá la fiesta de gala que se celebrará en el Gran Teatro.

Por la noche de dicho día tendrá lugar en el Circolo de la Anistad una velada analizada en honor de los egregios huéspedes.

«Córdoba Libre»

El número correspondiente a la presente semana contiene el siguiente sumario: Un proyecto olvidado. El ferrocarril de Puertollano.—De Fernán-Núñez.—Un decreto interesantísimo y democrático.—La Cámara de Comercio cordobesa y el problema ferroviario.—Contra la política cántabla.—Una carta. Terminando una cuestión.—Los alquileres.—Poesía. Octavas italianas.—Quisquicos.—Espectáculos.—La sesión municipal en un pueblo.—Servicio en su propia salsa.—La Junta de regentes del Partido del Quindici.—El suplemento.—Municipalidades.—Una receta.—De interés general. Los precios de la carne de cerdo.

Continúa la inteligente relación de caminos y veredas pecuarias, y como portada, el artístico dibujo de un monumento cordobés.

ACERCA DE UN SURESO

Es detenida la autora de una agresión

Como recordarán nuestros lectores, en nuestras ediciones anteriores dimos cuenta de que en el Campo de la Verdad, María Pérez Villena fué agredida por la espalda por otra mujer.

Posteriormente hemos sabido que la citada mujer se halla en grave estado.

La agresora, después de arrojar a María el suelo repetidas veces, le golpeó con una piedra en la cabeza hasta lesionarla, no cuando en su cruel ira a pesar de la sangre que de las heridas arrojaba la infortunada mujer.

María Pérez Villena, ya en un domicilio, cuando recobró el conocimiento, pudo manifestar quién era la mujer que la había agredido y a los pocos momentos el sargento de la guardia civil don Cristóbal Jiménez Recuerda, comandante del puesto del Espíritu Santo, acompañado del guardia Juan Bernardino Rivera, procedió a su detención en el chozo donde residía.

Llámanse la detenida Francisca Suárez García, y según los informes que hemos podido adquirir, los motivos de la peña obedecieron a ciertas rencillas por cuestión de relaciones amorosas entre dos hijas de las protagonistas de este suceso.

Francisca Suárez ha ingresado en la cárcel a disposición del juzgado de Instrucción del distrito de la Izquierda.

La Feria de Praga

Ha llegado a Córdoba, habiendo visitado las Cámaras de Comercio y Agrícola, el doctor Ferdinand Hyza, vicesecretario del ministerio de Comercio de la República checoslovaca y delegado de la Feria Internacional de Praga, que se celebrará en dicha capital en los días 16 al 23 del mes de marzo del próximo año.

El señor Hyza viene en viaje de propaganda, con objeto de hacer ver a los exportadores españoles la importancia de aquel mercado para la exposición de sus productos, así como la conveniencia de que se intensifique el intercambio de productos entre España y Checoslovaquia.

Esta república, que produce cuatro veces más de lo que consume, puede exportar vidrio, porcelana y cerámica, bisutería y gubalcía, cueros, calzados y gastería, maderas y papel, juguetes, azúcar, conservas, manta y lana, artículos esmaltados, maquinaria agrícola, productos textiles y químicos.

Los españoles, pueden en cambio, exportar a dicha nación muchos productos agrícolas y manufacturados, que, seguramente, se abrirán pronto un gran mercado en dicho país.

El señor Hyza ha salido para Granada a continuar sus trabajos de propaganda.

La mujer que se arrojó al Guadalquivir

Aún no ha aparecido el cadáver

Durante todo el día de hoy han continuado los trabajos en el Guadalquivir para extraer el cadáver de la infortunada mujer Rafaela Molina Navas, que se arrojó al río durante la madrugada de ayer, a consecuencia de la locura que padecía.

Los trabajos de referencia no han dado el resultado apetecido, suponiéndose que el cuerpo de la infeliz mujer haya sido arrojado por el corriente, toda vez que en las inmediaciones del sitio por donde se arrojó no ha sido hallado, a pesar de que la cantidad de agua no es muy abundante.

Los buzos continúan su labor para extraer el cuerpo de la desgraciada víctima de este suceso.

Pueses de la guardia civil del puesto del Espíritu Santo continúan vigilando las márgenes del río, para que tan pronto como sea encontrado el cuerpo de Rafaela, dar aviso al juzgado de instrucción del distrito de la Derecha, que desde un principio está interviniendo en el suceso.

LOCALES

Con toda felicidad ha dado a luz una hermosa y robusta niña la distinguida señora doña Concepción Leguina Flores, digna esposa de nuestro querido amigo el teniente jefe de la Sección de guardias de Seguridad de esta capital don Francisco Alcaraz Polo. Tanto la madre como la recién nacida se hallan en perfecto estado de salud. Felicitamos a los señores de Alcaraz por tan fausto acontecimiento de familia.

Se encuentra en Córdoba el conocido y renombrado reñonado de reses bravas don Antonio Cañero.

En la Habilitación de maestros de escuelas neolotas de esta provincia, en esta capital, se ha abierto hoy el pago de los haberes y gratificaciones del mes anterior.

Esta tarde, en el tren correo ha marchado a Madrid el representante de la compañía Transatlántica de vapores de Santa Cruz de Tenerife, don José La Roche, acompañado de su distinguida esposa, quienes fueron despedidos por el conde de la Santa Ilesia Catedral de la ciudad, don Rafael Martínez Navarro.

En el tren correo de Sevilla regresó esta tarde a Córdoba don Fernando Barbucho García.

Esta tarde, en el tren correo de Málaga, ha regresado a esta capital el inspector del Trabajo, don Emilio Izardit.

El presidente de la sociedad «Madrugada», nos ha remitido una invitación para que asistamos a la velada que esta noche se celebrará en el domicilio social de la misma, Gutiérrez de los Ríos, 19. Le agradecemos la atención.

Mañana, a las cinco de la tarde, se celebrará en el Circolo de Labradores, una asamblea para tratar del proyecto de ferrocarril de Puertollano, asunto de gran importancia para Córdoba.

Se encuentra en esta capital nuestro querido amigo el letrado abogado y rico propietario de Dos Torres, don Joaquín Guillart.

Llegó de Hornachuelos el exalcalde de aquel pueblo don Federico García Durán.

De aquí y de allá

La justicia en el Japón

El escritor Lafredo Hearn cuenta, en una admirable crónica, cómo es la justicia en el Japón.

El bandido Nomura Telchi había dado muerte, en Kumamoto, a un policía. Detenido a los cuatro años, fué conducido a la población japonesa a responder de su delito.

El preso y un sargento llegaron a la estación y se detuvieron delante del toriquete, y la gente se amontonó para verle, silenciosamente.

Entonces, el sargento dijo en alta voz: «¡Singhara Saut! Singhara O Kibil! (Ésta es ella aquí)».

Una débil mujercita, que se encontraba a mi lado, con un niño a cuestas, contestó: «¡Hay!», y se adelantó entre la multitud. Era la viuda del asesinado y el niño que llevaba era su hijo. A una señal que hizo el sargento con su mano, la multitud retrocedió, dejando un claro alrededor del preso, y en ese espacio se quedó la mujer con el niño frente al criminal. Reinó un silencio de muerte.

Información telefónica

A B C anuncia un éxito a la emisión de obligaciones del Tesoro el lunes

La "Gaceta", de hoy.—Nombramientos de administradores de Aduanas.—El general Primo de Rivera despachó hoy con el Rey y asistió a la Presidencia por la tarde.—Dos notas de la Presidencia.—No es cierto que con el Rey vaya a Italia otra persona que no sea el general Primo de Rivera.—Un desfalco de treinta mil duros en la Diputación Provincial de León.—Siguen los encarcelamientos de ex-alcaldes, ex-secretarios y ex-concejales.—Un falso viraje cuesta la vida a un hombre.—Comisiones que visitan al general Primo de Rivera.—Pidiendo el indulto del reo condenado a muerte por la Audiencia de Sevilla.—Comentarios de la prensa.—El señor Sánchez Guerra pasea por la calle de Alcalá, siendo objeto de muestras de simpatías.—Otras noticias de provincias

(De la "Agencia Febus")

De Madrid

Madrid 3. 16 a 19.

Leyendo la "Gaceta" de hoy

Este diario oficial, entre otras disposiciones, inserta los decretos de firmas ya facilitados a nuestros lectores en anteriores ediciones:

Otro decreto haciendo extensivo al personal de la Armada los beneficios del Real decreto de 21 de septiembre y Real orden de 22 del mismo mes, sobre la situación por pase a la de supernumerario.

Nombrando administrador de la Aduana de Vigo a don Julio López Mantaras que desempeñaba igual cargo en San Sebastián.

Idem ídem de la de Palma de Mallorca a don José María Illana, actual primer jefe de Aduana en Cartagena.

Idem ídem de San Sebastián a don Joaquín Capri, administrador de la Aduana de El Ferrol.

Idem ídem al segundo de la Aduana de Huelva a don Primitivo Calzado Merino, que desempeñaba idéntico cargo en La Coruña.

Idem ídem de la de Cartagena a don Sebastián Andrés Limón, que lo era de la de Bilbao.

Idem ídem de la Aduana de Bilbao a don David Pérez Aguilár, oficial de la referida Aduana.

Las demás disposiciones son de carácter puramente local.

Comentarios a la prensa de la mañana

«El Opus», y el «Jubilado»

Este diario «equilibrado» toma la atención a los elementos del marismo sobre lo prematuro de su «borro» y jubilo por crearse sucesores de la actual situación, considerando el triunfo de «los derechos españoles» porque se puede «agui», «creyendo», sin género alguno de duda, que «ellos» en el poder nuevamente representarían «la vieja política con un Gobierno de consejos de administración de las grandes empresas».

El estado actual es una cosa nueva, es una revisión de todos los valores políticos, y no es precisamente el señor Maura la persona que representa o pueda representar una política de renovación.

«El Imperio», por la transformación del Directorio militar

Esta popular diario es de parecer que el Directorio debiera convertirse en Ministerio, dado que no se trata de un sistema provisional y pasajero, sino de un plan complejo cuya ejecución crea derivaciones y orientaciones al país de un organismo nuevo completamente distinto cuanto existía.

«El Sol» y la obra de un año del fascismo

Este importante diario se ocupa de la obra del fascismo realizada durante un año, que se ha caracterizado por la supresión de ministerios y «oficinas» y comisiones creadas por la gran máquina burocrática.

El Gobierno fascista se ocupa ahora de la reforma de todos los organismos del Estado, fundiendo en uno distintos ministerios y transformando por completo y en absoluto el antiguo régimen político de la nación.

«El Liberal» y el plazo de los noventa días

Habla este periódico de izquierdas del plazo que a sí mismo se fijó Primo de Rivera de noventa días para decir que los esos «oficinas» del Directorio previenen en una sustitución en el poder al Directorio porque está considerado su misión terminada. La cosa sería una obra de ensayo más que de gobierno, y ya «El Liberal» anunció al marqués de Estella cuando su discurso a la prensa que el extremo las medidas excepcionales crearía al Directorio una situación equívoca, ya que es hora de hacer desaparecer estas medidas de excepción antes de dar por terminada la obra de Gobierno para preparar desde la plaza pública el «Gobierno sustituto» del Directorio con la anuencia del pueblo.

«El Debate» y el partido fascista español.

El diario de las derechas habla acerca del nuevo partido creando con orientaciones del fascismo italiano, y pide a estos hombres que lo integran que inspiren todos sus actos en el más puro sentimiento de amor patrio.

Son las Universidades focos donde se labran y forman las generaciones futuras, y son estos jóvenes intelectuales a los que hay que pedir una actuación franca y decidida en la vida y gobernanza del Estado, disciplinando sus actividades, dejando toda bandera de colorines llamativos por el estudio fecundo de todos los problemas que afectan a la vida nacional.

«ABC» anuncia el triunfo de las obligaciones del Tesoro.

En su editorial de hoy anuncia y se felicita este diario por noticias que tiene de fuentes fidedignas, del feliz resultado que obtendrá la operación de obligaciones del Tesoro señalada para el lunes próximo, porque el dinero, que parecía estar repatriado, se apresura a salir en su auxilio.

Tan seguro y eficaz será el resultado, que habrá necesidad de ir al prorrato.

Contribuye de manera eficaz a este éxito, la recaudación obtenida durante el pasado mes de Octubre.

Estos hechos son por sí solos elocuentes de la potencialidad económica de España y el Directorio puede mostrar su satisfacción porque su labor ha inspirado confianza al capital, y este rinde su homenaje sacando su dinero.

Una conferencia

El general Escardón, esta mañana estuvo conferenciando brevemente con el coronel Novallas.

La mañana del presidente

El general Primo de Rivera despachó en el ministerio de la Guerra con los subsecretarios de Estado y Marina y encargados de Hacienda y Fomento.

También recibió la visita del marqués de Laros y de Valdés del Rey.

Complimentando al Rey

Esta mañana cumplimentaron al Rey el cardenal Primado de España, el duque de Benicarló, el duque de Infantado, el duque de Tovar, don Jorge Sívola, don José Rodríguez de Julián, con una comisión de la Real Sociedad Pontificia contra la biestemia; la viuda de Alcalá Galiano y los señores Portuondo, Urrutia y Rascaín.

Primo de Rivera en Palacio

El general Primo de Rivera, como de costumbre, estuvo en Palacio, despachando con el Rey.

Saló a las doce y veinte, sin decir nada a los periodistas que le aguardaban.

En la presidencia.—Dos notas oficiales

Por el jefe del gabinete militar de prensa se han facilitado dos notas oficiales en una de las cuales se dice que ningún periódico ha publicado la noticia de que durante el viaje de Su Majestad y el presidente del Directorio a Italia se haría cargo internamente del mismo determinada personalidad, siendo el hecho totalmente inexacto ya que ni el Rey ni el Directorio se han ocupado de semejante cosa, creyendo por lo tanto de fundamento la noticia.

En la otra nota hace constar el general Primo de Rivera su agradecimiento al periódico «La Acción» por la explicación dada al sentido de su labor en el Poder, pero ahora no puede leer los periódicos nada más que aquella parte que trata del extranjero, que es lo que interesa, porque de lo que ocurre en España está impuesto al minuto por razón de su cargo, y en cuanto a la materia doctrinal de los trabajos periodísticos se los da a conocer su secretario, dejando la parte literaria y episódica para los ratos de descansos, que por cierto son muy escasos y limitados.

Esta manifestación del presidente en la nota, es señal evidente de que lee la prensa y está al corriente de cuanto sucede, se habla y se escribe en España.

La cena de esta noche de Primo de Rivera

Esta noche el general Primo de Rivera cenará en las habitaciones particulares del ministerio de la Guerra, en unión de algunos de sus íntimos amigos.

La Junta local de Subsistencias se reúne

Esta tarde se reunió la Junta local de Subsistencias bajo la presidencia del duque de Tetuán, tratando del problema del pan, y a propuesta de los obreros se acordó que el público no manosee el pan, a cuyo efecto se dará un bono canjeable en su día por una pieza de pan.

También y dado que el peso exacto es imposible darlo en el pan, se admitirá la falta de 29 a 25 gramos, por cuya cantidad se dará un bono canjeable en su día por una pieza de pan.

Se estudiaron otros problemas sobre los que no recayeron acuerdos definitivos.

El general Arlegui, Director general de Orden Público, estuvo en Palacio cumplimentando a la Reina doña Cristina.

Sánchez Guerra, pasea

Esta mañana el ex-presidente del Consejo don José Sánchez Guerra, del brazo de una de sus hijas, estuvo paseando por la calle de Alcalá, siendo objeto de constantes muestras de simpatías por parte del público.

Una nota de la Presidencia

Por la Presidencia se ha dado una nota a la prensa, en la que se hace constar que no es cierto que acompañe al Rey en su visita a Italia otra personalidad distinta que la del general Primo de Rivera, ya que de este asunto no se ha hablado en ninguna ocasión por el Directorio. Son por tanto infundadas y falsas de fundamento estas noticias, que alguna parte de la prensa ha publicado.

Primo de Rivera en la presidencia

A las cinco menos diez llegó el general Primo de Rivera a la Presidencia.

Dijo a los periodistas que esta mañana había despachado con todos los encargados de los ministerios.

Agregó también que lo de ayer no fué enfermedad, sino un poco de cansancio.

Hoy no celebraría Consejo el Directorio por dedicar la tarde a recibir a comisiones.

El general Arlegui recompensa a un agente

El general Arlegui ha llamado a todos los agentes de policía para saber cuáles son los que conocen uno o más idiomas.

Uno de los presentados dijo saber cuatro idiomas y como le preguntara dónde los había aprendido, contestó que estudiando durante la noche y horas de descanso y asistiendo a una academia.

El general Arlegui pidió al agente todos los recibos satisfechos a la academia, abonándosele y anunciándole al propio tiempo que continuará pagándole su estancia en la academia todo el tiempo que fuera necesario.

Un falso viraje cuesta la vida a un hombre

Esta tarde venía con dirección a la Corte un autocamión militar y para esquivar el choque con un tren en la calle de Arboledas, hizo un falso viraje, chocando violentamente contra el poste del alumbrado eléctrico, yendo a empotrarse contra la pared de una casa próxima.

El conductor, Félix Martín, sufrió grandes lesiones, de pronóstico reservado, y el ayudante, Félix Martín, fracturóse la base del cráneo, de cuya lesión falleció poco antes de que ingresara en el Hospital Clínico.

El juzgado militar instruye las correspondientes diligencias.

EL METRO no hace descuentos ninguno pero vea usted sus precios y los encontrará más baratos que los demás.

Reales órdenes de Marina

Se han dictado varias Reales órdenes de Marina, sobre mandos y destinos del personal de la Armada.

Las comisiones que visitan a Primo de Rivera

Desde antes de las cuatro y media acudieron a la Presidencia numerosas comisiones para entrevistarse con el general Primo de Rivera.

Entre otras estaba una comisión de Ciudad Real, presidida por el obispo, presidente de la Diputación, presidentes de las Cámaras de Comercio y Agrícolas, alcalde y generales que pidieron al presidente del Directorio el reconocimiento de la región manchega, dejando por capital a Ciudad Real.

También estuvo el abogado defensor del condenado a muerte por la Audiencia de Sevilla, señor Rodríguez Jurado, solicitando el indulto de dicho reo y anunciando al presidente la llegada el lunes de una nutrida comisión de fuerzas vivas de aquella capital.

De Marruecos

Muerte horrible

Arclia 3.—Después de una terrible y horripilante agonía, ha dejado de existir en un ataque de hidrofobia, el jefe de Correos de esta ciudad, don Guillermo Jiménez, que había sido trasladado a prestar sus servicios a la península.

Hace días morió un perro al señor Jiménez, pero éste negóse en absoluto a someterse al tratamiento antirábico.

El sepelio se ha verificado, constituyendo una imponente manifestación de duelo, pues el finado contaba con generales simpatías en toda la población, por sus altas dotes de funcionario al frente de esta administración de Correos.

Moros piratas

Larache 3.—Las fuerzas de las mejillas detuvieron a algunos moros piratas del aduar de Hlaida, que habían sustraído mercancías del velero «Morián», abordado hace varios días frente al aduar.

Fueron recuperados varios sacos de harina y otras mercancías.

Los piratas se llevaron también la documentación del velero.

Incendio destructor

Alcazarquivir 3.—Durante la pasada madrugada se declaró un violentísimo incendio en el establecimiento denominado «El Recreo del Lucus», situado próximo al puente de este nombre.

Provocó el incendio la explosión de un depósito de acetileno.

La guardia civil del puesto próximo acudió rápidamente, logrando, tras inauditos esfuerzos, sacar con vida a las personas que dormían en dicho local. Este quedó totalmente destruido.

De provincias

Accidente de aviación

Alicante 3.—El avión correo de Barcelona-Alicante se vio precisado a aterrizar violentamente cerca de un viñedo, quedando el aparato totalmente destruido.

El piloto sufrió ligeras contusiones.

Una denuncia por falsedad, amenaza y estafa

Barcelona 3.—En el juzgado de guardia se ha presentado por el procurador y decano del colegio de esta capital don Pedro Vergues, una denuncia a nombre del exdiputado y rico propietario don Luis Pons, por falsedad, amenaza y estafa, contra el jefe de la recaudación de arbitrios municipales y agencia ejecutiva, que ha dado origen a la denuncia.

Firma el escrito el abogado don Juan Moles, y a lo que parece se trata de descubrir y exigir responsabilidades por haberse cobrado en período ejecutivo al denunciante un trimestre de inquilinato que fué pagado en período voluntario.

Heridos en riña familiar

Barcelona 3.—En el dispensario de la barriada de Puelbonuevo fueron curados Tomás Torres, de treinta y seis años, de heridas incisivas en el brazo y hombro izquierdo, y Joaquina Vicenta, de veintinueve años, de pequeñas erosiones.

Declararon que estas lesiones se les causaron mutuamente en riña familiar en su casa de la calle de la Legua.

Hablando con el gobernador civil

Barcelona 3.—Esta mañana, hablando el gobernador con los periodistas, éstos le preguntaron si se habían comprobado las irregularidades que se decían del mercado libre de valores, a lo que hubo de contestar el gobernador, que dicho organismo funciona normalmente.

También a ruegos de los reportes dió los nombres de los detenidos ayer en el Bar de la calle de la Universidad, que son Joaquín Mauri, José Graus, Luis Aitor y Alfonso Vidal; al primero se le ocuparon cinco mil pesetas en billetes de distintas nacionalidades.

Todos ellos son peligrosos sindicalistas de acción.

Un banquete

Barcelona 3.—En la Rabasada se dará un banquete al general gobernador militar Losada, por los empleos de gobernador militar en testimonio de simpatía y afecto.

A declarar

Barcelona 3.—Se declara en los pasillos del juzgado, que por virtud de la inspección del magistrado señor Abellán, marcharán a declarar ante la Junta de Inspección seis jueces de instrucción de esta ciudad.

Una nota de la Alcaldía

Barcelona 3.—Por la Alcaldía se ha dado una nota oficiosa a la prensa, por la cual se hace constar al resultado del arbitrio de carnes, que ha aumentado en dieciséis toneladas y ocho mil pesetas, con relación a la del año anterior.

Una nota del Gobierno civil

Barcelona 3.—En el Gobierno civil se ha facilitado una nota a la prensa, en la que se consigna que en mes y medio de actuación del Directorio y ante la acogida y confianza que a todos merece, en lo sucesivo no se admitirán denuncias anónimas en el Gobierno civil, por lo que se previene a los denunciantes lo hagan con su firma y domicilio para la comprobación de la misma, reservándose el publicar o no su nombre.

BLEAO

Nuevo director de la cárcel

Bilbao 3.—Llegó procedente de Oviedo el encargado de Gracia y Justicia, señor Cadelo, que dió posesión al nuevo director de la cárcel.

Celebró una extensa conferencia con las autoridades judiciales y anunció su regreso para esta noche en el expreso de Madrid.

Por el indulto de un compañero

Granada 3.—El presidente de la Asociación de la Prensa ha dirigido un extenso y expreso telegrama al presidente del Directorio militar, solicitando el indulto del redactor del «El Heraldo», don Simón Veldivieso, condenado a seis meses de prisión, por un Consejo de guerra.

Para abaratar los alimentos

Jaen 3.—La Junta de Abastos ha solicitado la rebaja del precio de los transportes como medio eficaz de que los productores puedan facilitar sus productos a precios módicos.

LEÓN

Un desfalco de treinta mil duros

León 3.—En la Diputación provincial ha sido descubierto un desfalco de treinta mil duros.

Como autores del desfalco han sido detenidos Vicente Ruiz, recaudador del contingente provincial, y un tal Martínez.

El arrendador del contingente provincial, don Víctor Martínez, fué el que denunció el hecho al gobernador militar, marchando después a Vigo, en cuyo puerto se proponía embarcar para América.

En Vigo hizo entrega a un amigo suyo de una carta, con el ruego de que la hiciera llegar a manos del presidente de la Diputación de León, en la que Víctor Martínez acusaba como autor del desfalco moralmente a Vicente Ruiz, uno de los detenidos.

El tal Martínez es padre de don Víctor Martínez, que figuraba de apoderado para el cobro del contingente provincial.

Para llevar a cabo los desfalcos, el recaudador del contingente provincial llevaba telefonos por duplicado, entregando de esta forma a los ayuntamientos documentos falsos con cantidades imaginarias.

Se ha entregado el asunto al juzgado, y se ha ordenado que por peritos contables se haga una minuciosa revisión de los libros y el arqueo a presencia de los diputados y demás personal de la Depositaria.

MURCIA

Vuelve el temporal

Murcia 3.—Después de amainar un día espléndido de sol, nuevamente se ha desencadenado un furioso temporal que ha inundado la plaza de la Almonara y todas las plantas bajas de las casas de los barrios extremos.

El gobernador ha oficiado al gobernador general del departamento marítimo, agradecido por los socorros enviados durante las inundaciones.

En igual sentido se ha hecho al gobernador militar de Cartagena.

Otro depositario a la cárcel

Vigo 3.—Ha sido detenido y encarcelado, quedando a disposición del juzgado de instrucción, el depositario recaudador del ayuntamiento de Miñras, Benigno Guerrero.

F. DE AZQUETA

ARTICULOS PARA INDUSTRIAS, MINAS Y FERROCARRILES

IMPORTADOR DIRECTO DE ACEITES MINERALES Y GRASAS, EMPAQUETADURAS, CORREAS, ALGODONES, GOMAS, AGEROS, RAPIDOS Y PARA BALLESTAS, ETC

Motores Diesel y de Gasolina

(Agente Exclusivo de la Compañía Anónima «BASCONIA» de Bilbao, para las provincias de Córdoba, Jaen y Ciudad Real.

Avenida de América

(Frente a la Estación Central) Apertado de Correos n.º 6.—Teléfono 655 CORDOBA Casas en Huelva, Méllila, Isla Cristina y Ayamonte.

José de la Cuesta

Proveedor de la Real Casa

Puerto de Sta. María

Vinos, aguardientes y cofiaes

Casa fundada en 1848

Banco Hipotecario de España

Préstamos sobre fincas rústicas y urbanas aunque estén hipotecadas, con el interés de cinco y medio por ciento anual vencido y amortizable de cinco a cincuenta años a voluntad de los peticionarios

Para informes y consultas que se tramitan con toda actividad y reserva, pueden dirigirse al Agente para Andalucía y Extremadura: DON LUIS GONZALEZ MAZON, en Sevilla, calle O'Donnell, número 11.

Tejada y García

Coloniales por mayor.—Almacenes y escritorio: Avenida de Cervantes 2, Córdoba

Pianolas

Pianos

Autopianos

Los mejores y más baratos.

Las últimas novedades en roys de pianolas y autopianos.

Hipólito Lázaro-Fleta

y los más eminentes diros del bello canto, pueden ser oídos en el hogar. Pida presupuesto y catálogo que recibirá completamente gratis, a

C. MARTÍNEZ RÜCKER

Representante de la sucursal

Piazza Hermanos, en Córdoba

en la seguridad de que encontrará el gramófono que necesita para su negocio, para la casa o para la temporada de campo. Ventas a plazos: Claudio Marcelo, 15, (frente a La Campaña.)

Sotomayor, S. A.—Aceites, Aceitunas y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindante con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

Pedro López e Hijos

APARTADO NUM. 7 BANQUEROS TELÉFONO NUM. 34 CORDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

STADIUM AMERICA El domingo 4 de Noviembre de 1923.—A las tres y media en punto de la tarde

Gran Partido de Foot-Ball entre los notables equipos

“Andalucía F. C.” de La Línea de la Concepción y “Córdoba Sporting Club”

PRECIOS

Palcos con seis entradas	15 pesetas	Sillas v Gradas bajas	1,40 pesetas
Sillones de pista	2,50 »	Asiento de entrada general	0,75 »
Sillas de Tribuna.	2 »	Medias entradas para niños v militares sin graduación	0,40 »
Gradas altas	1,75 »		

NOTAS.—Los socios fundadores podrán recoger sus localidades en el Hotel Suizo hasta las doce del día 4.—Queda prohibido terminantemente al público, hacer uso de los pitos, de Rafere dentro del Stadium.

Si una vez empezado el partido se suspende por cualquier causa o motivo, el público no tendrá derecho a reclamar nada.

Informaciones de hoy 4

Lo legal y lo justo

Ahora es cuando va a empezar Cristo a padecer, según una expresión vulgar; porque el Directorio va a tocar una llaga de las más dolorosas del corrompido organismo que se ha propuesto sanear.

Ha llegado el momento de que cada ciudadano contribuya en la proporción que le corresponde a los gastos del Estado, y ahora es cuando toda pretensión va a ser para salir al paso del compromiso.

Hay que confiar desde luego en el patriotismo de todos, y más de aquellos a quienes la palabra patriotismo les suena un tanto hueca, cabe esperar que por bien entendido egoísmo, sacrificien parte de sus intereses para no perderlos todos, porque es indiscutible que si se cas la casa, a todos nos coge debajo.

Una vez conseguido que unos por patriotismo, y por egoísmo otros, se sometan a los impuestos, solo quedará una irreducible minoría formada por los intrínsecos que no ven más allá de sus intereses mezquinos; pero de esta minoría así fácil prescindir; se la someta sin más razonamientos, y punto concluido.

Para hoy un peligro—que el Directorio ha visto ya seguramente—, y es la pugna que hoy entra lo legal y lo justo, en lo que con la cuestión tributaria se relaciona. Y digo que el Directorio se ha dado cuenta de esto, por cuanto invita a los ciudadanos a ponerse al corriente de sus obligaciones tributarias que pueden consultarse los casos dudosos que se ofrezcan sin incurrir en responsabilidades.

Esta es una de las mayores pruebas de lo bien inspirado que está el Directorio, porque casos dudosos han de presentarse a millares, y no pueden resolverse todos con la misma norma, so pena de provocar un conflicto, que toda la buena fe y todo el patriotismo posible no será poderoso a evitar.

Aquí se impone una reforma, que será bien recibida por todos. En vez de los corrientes impresos, con sus casilleros que nadie tiene como corresponde, deben admitirse unas hojas cuajadas, en que cada ciudadano exponga su caso, a su manera, sin subterfugios de ninguna especie, aportando los medios de comprobación que su buena voluntad le sugiera.

Porque al se hacen los padrones con arreglo a las bases de tributación establecidas, será muy legal, sin duda ninguna, la contribución que se le llama a pagar cada ciudadano, pero habrá una abrumadora masa de casos en los cuales lo legal no esté conforme con lo justo, y seguiremos como al presente, buscando la culpa al pelo, el que se le pueda buscar, y pagando lo suyo y lo ajeno, el que no pueda buscarse.

Semarálezquez.

La Real Academia de Ciencias

Anoche celebró sesión ordinaria en su local de la plaza del Pórtico y bajo la presidencia de su director don Manuel Enriquez, la Real Academia cordobesa de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes.

Después de despatchados varios asuntos de trámite, el académico don Antonio Carbonell comenzó a explicar un extenso trabajo que viene confeccionando acerca de la "Riqueza minera de Córdoba". Adujo datos científicos acerca de las reservas mineras lógicas de nuestra provincia, con cálculos económicos de gran valor sobre la riqueza en carbón que coincide a nuestra comarca en privativa situación.

A continuación el académico don Antonio Gil Muñoz pronunció una conferencia sobre la enseñanza en el extranjero, que inició con sus trabajos recogidos en Francia, que continuará en días sucesivos con los de otras naciones europeas.

Hizo resaltar como en Francia destina en los estudios de instrucción primaria el centralismo y el centralismo. Recordó la labor de Mr. Buisson y habló de la Escuela Normal Superior, donde se prepara el profesorado de Liceos, y de la preocupación por la que se atiende la formación del profesorado en general.

Relata los beneficios del internado, la abundancia de estudios con que cuenta la enseñanza práctica y el régimen general de las escuelas francesas.

Con curiosos detalles sobre la vida escolar francesa, termina su conferencia el señor Gil Muñoz, por la que recibió muchos felicitaciones.

4.º Regimiento de Artillería Pesada

El próximo día 12 a las once horas se verificará la venta en pública subasta por puja y a la mano, de una yegua y un caballo de desecho en el cuartel de "San Rafael", que ocupa este Regimiento.

Córdoba 2 de Noviembre de 1923.
El Comandante Mayor.

"Andalucía Comercial"

Se ha publicado el número 45 de esta revista comercial que lleva una bonita portada y tres tintas. Contiene el siguiente contenido:

Actualidades andaluzas, por Francisco Azorín.—Valores nacionales, por Emilio Zárate.—Los comerciantes y el público, por R. Luque.—De Nueva York: Los periódicos, por Federico López Valencia.—Desde Ginebra: crónicas internacionales, por Oton O. Gassell.—La verdad en los negocios, por Luis Arriaga.—Axiomas comerciales, por Herbert N. Casson.—Vulgarizaciones comerciales: Como puede prepararse una tienda pequeña, por X.—Las voces de la naturaleza.—Ley de la jornada mercantil.—Cartas científicas: Truenos y Rayos, por Gonzalo Reig.—Páginas literarias: Cartas de un viajero, por Jacinto Benavente.—Cuentos andaluzes: El Cante, por Luis León Domínguez.—Lo que quieren todos, por Manuel Ballester de los Herreros.—De todas partes: Agitando el ingenio.—Nuestro concurso mensual.—Problemas, Adivinanzas, Amealidades, etc.

Contiene además interesantes fotografías de la catedral de Sevilla, de las ferias de Córdoba y de Zafra, de Granada, de cuadros presentados en la exposición del Suro de Oporto, de Madrid, de las orillas del "Gua-dalquivir", y un retrato de Benavente.

Piso primero del METRO, artículos de ganga y regalos baratos, es todo igual. Prueba usted que Ministerio que vez y cuando respaldado.

GRAN TEATRO

"La Flor de Córdoba"

Anoche se estrenó en nuestro primer coliseo la comedia titulada "La Flor de Córdoba", original del autor cordobés Francisco de Vial.

Paco Vía es un joven periodista que ha triunfado en Madrid en las columnas del diario "La Acción", a cuya redacción pertenece.

Sus brillantes crónicas han sido muy bien acogidas por el público y la crítica, hasta el punto de figurar su nombre entre la lista de los "buenos".

El estimado paleano, consagrado ya en el periodismo, solo le faltaba triunfar como autor dramático. Ma escribió varias comedias que estrenó en Madrid con feliz éxito.

La estruendosa ovación que le fué en Madrid recientemente, mereciendo el unánime elogio de la crítica, por lo que nos creamos tentados de volver a hacerla nosotros. Plumas más autorizadas para ello dijeras a raíz de su estreno que la última producción de Paco Vía era un paso más hacia el triunfo que ha de obtener en el teatro, para el que tiene condiciones evidentes.

"La Flor de Córdoba" había expectación para verla. Desde hace días se venía hablando del asunto, del lugar de su desarrollo, de ciertos personajes que salían a escena ridiculizados irrispetuosamente, y hasta había quien aseguraba que la comedia, más que dar a conocer un aplodo de costumbres cordobesas, ponía en ridículo a Córdoba.

Contra esto, salimos nosotros. En la obra no hay tipos conocidos; todos ellos son personajes imaginarios, aunque, desde luego, cordobeses.

No ha sido idea del autor sacar a escena, ridiculizados, personalidades cordobesas, y la obra se limita a plasmar un asunto que se desarrolla y resuelve en Córdoba, clara es que dentro de la mayor realidad, para la cual ha tenido necesidad de recurrir a tipos cordobeses, imitando, pero no ridiculizándolos.

La nueva comedia es una faceta de la vida andaluza. No ha sido propósito del autor demostrar que todos los andaluces son como los personajes de su comedia; pero hay que reconocer que esos personajes existen en Córdoba, Sevilla, Granada y Málaga, y que ese asunto que presenta, más o menos real, ocurre, clara es, que en el ambiente popular, donde "La Flor de Córdoba" se desarrolla.

Esto es cuanto nosotros debemos desear de la nueva producción de Paco Vía. Lo demás ya lo han dicho, cuando su estreno en Madrid, los críticos teatrales.

El numeroso público que anoche llenaba todas las localidades del Gran Teatro aplaudió, en el primer acto, pero cuando el autor intentó fué al final del actor segundo, en que tuvo necesidad de salir Paco Vía, a recibir las ovaciones del respetable.

Al finalizar la comedia, las ovaciones se repitieron, levantándose el telón muchas veces.

Ramón Gaitellés y Blanca Jiménez muy bien en sus difíciles papeles. El resto de los artistas muy ajustados a la obra.

LOCALES

En la iglesia parroquial de San Lorenzo se ha verificado el bautizo del niño dado a luz recientemente por la señora doña Pilar Pérez, esposa de nuestro querido amigo don Francisco Muñoz Leal. Se le impuso el nombre de Francisco y fué apadrinado por don Luis Rodríguez Cabrera, gerente de la Sociedad de Ganaderos, y su esposa doña Concepción Pérez Leal.

Anoche pasó por esta capital, procedente de Málaga, continuando en el expreso su viaje por Madrid, el exdiputado a Cortes por Vélez-Málaga, don José Martín Veladilla.

Llegó en el expreso de Sevilla, continuando su viaje a Madrid, el doctor Manuel García (Mera).

En el mismo tren marchó a la corte al rejonador de reus bravas don Antonio Canero.

Sucesos y denuncias

Para el señor alcalde Numerosos vecinos de la Plaza de San Francisco se han quejado de que algunas personas de las que residen en dicha plaza, para guardar turno en la fuente pública, al objeto de coger agua, colocan pequeñas latas de conservas y ya que los correspondientes recoger el preciado líquido, cambian dichas latas por enseres de gran tamaño.

Como esto supone un abuso manifiesto, nosotros entendemos que por quien correspondiente deben dársele las órdenes oportunas para que un agente de la autoridad pague coto a estos desmanes, ya que el guardia municipal del distrito no se obedece por persona alguna.

Esperamos que el alcalde dará las órdenes que sean necesarias para que todos los vecinos recogen el agua proporcionalmente, en evitación de los perjuicios que se irrogan a aquellos que por prudencia callan las arbitrariedades de los desahogados.

Retenido de un reclamado Por los agentes del cuerpo de vigilancia ha sido detenido el chofer Ramón Díaz Fernández, de 24 años, domiciliado en la calle de Morera número 11, el cual se hallaba reclamado por el juzgado de instrucción del distrito del Centro de Madrid.

Dicho individuo ha ingresado en la cárcel de esta capital a disposición de la autoridad reclamante.

Par fusiles Antonio Gómez González, de 46 años y con residencia en uno de los chozos próximos a la cárcel, denunció al guardia municipal número 18, que ayer a última hora de la tarde y cuando el denunciante se hallaba en unión de su familia a la puerta del indicado chozo, pasaron por allí los jóvenes Miguel Rosales Gómez y Manuel Martín Páez, los cuales, sin mediar palabra, le dirigieron varios insultos y le apedregaron.

Estos últimos han sido denunciados al juzgado municipal del distrito correspondiente.

Agresión y escándalo Una pareja de la guardia de Seguridad ha detenido a Adalina Rosa Martínez, de 29 años, pupila de una casa de tenencia de la calle de los Pastores número 5, a requerimiento de Angel Guerrero Reyes, de 20 años y domiciliado en la calle Marqués del Villar número 2.

Ambos comparecieron en la Comisaría de Vigilancia, donde manifestó Angel, que solicitó de las guardias la detención de dicha mujer porque en ocasión de marchar con ella por la calle de Rey Amador, Adalina se le abalanzó al cuello, y molestándole por la cobarda, se le arrancó, así como un alfiler de oro que dice está valorado en 60 pesetas.

Adalina entregó la cobarda rota, pero dijo que ella no vio alfiler ninguno, y que en todo caso, se caerá al suelo.

Con motivo de la refriega se produjo el consiguiente escándalo, quedando detenidos en los calabozos de la Comisaría dicha mujer, a disposición del juzgado correspondiente.

Autos denunciados El cochero de plaza Rafael Sánchez Baeza ha sido denunciado por las guardias de Seguridad, por razón de tener abandonado el vehículo en la calle de Agustín Moreno, mientras placientemente se dedicaba a tomar unas copas con unos amigos en una taberna de la expresada calle.

La denuncia ha sido trasladada a la alcaldía.

Casa de Socorro En dicho centro benéfico han sido asistidos durante las últimas veinticuatro horas las señoras siguientes:

Fernando Díaz López, herida en la cabeza superior derecho; Antonio Liza-López, contusión en el lado izquierdo de la mano izquierda; Mariela Gómez, contusión en el pie izquierdo; Rafael Fuentes Carrasco, herida en el lado pulgar de la mano izquierda, y José Vicente Sánchez, lesión en el pie izquierdo.

Puestos de carne DE Sandalio Vidal y Agustín García (Plaza de Abastos) Carne de borrego (pierna) 3,00 pts. kilo chuletas 3,20

Se arrienda local propio para almacenes y pisos habitación; puede verse todo el día. Para tratarlo de diez a doce, calle Pedro López, número 13.

RELACION

de los premios mayores obtenidos en la Administración Principal de Loterías núm. 1 de Córdoba, situada en la calle Espartería, número 2, durante los años que a continuación se expresan:

Pesetas	
Sorteos 2 Nov.	N.º 24.641 20.000
Año 1914	
21 Enero	12.807 1.000
21 Julio	22.098 2.500
1 Diembre	25.955 1.500
Año 1915	
1 Diembre	30.551 1.100
1 »	30.552 300.000
(las 3 series)	
1 »	30.553 1.100
Año 1917	
1 Marzo	2.673 1.500
2 Abril	4.990 1.800
21 Mayo	19.082 150.000
21 »	18.063 3.000
1 Julio	22.082 60.000
Año 1918	
1 Abril	17.016 1.500
1 Julio	17.695 1.500
22 »	7.497 2.500
22 »	7.498 150.000
22 »	7.499 2.500
Año 1919	
1 Abril	19.869 1.500
11 Julio	8.145 66.800
11 »	12.663 2.800
22 »	15.530 2.500
11 Sepbre.	2.094 2.000
Año 1920	
2 Enero	12.048 3.000
2 »	12.949 150.000
2 »	12.950 3.000
22 Julio	14.347 70.000
21 Agosto	26.927 3.000
2 Nobre.	28.564 7.500
(las 5 series)	
1 Dibre.	27.030 1.500
Año 1921	
11 Junio	27.098 7.500
(las 5 series)	
1 Julio	5.390 1.500
11 Octubre	17.214 2.000
Año 1922	
2 Enero	12.985 10.000
11 Febrero	11.555 2.000
12 Julio	17.440 2.000
1 Sepbre.	22.627 1.600
Año 1923	
21 Marzo	19.311 2.500
»	19.312 150.000
»	19.313 2.500
2 Julio	2.415 1.500
1 Octubre	27.416 1.500
2 Nobre.	5.093 1.500
(sorteos verificados en el día de ayer)	
»	5.094 60.000
»	5.095 1.600
»	4.365 1.500

Los números 358 12.961 12.962 12.963 12.964 12.965 12.966 12.967 12.968 12.969 12.970 17.216 1.732 2.333 2.336 2.339 3.240 5.081 5.082 5.083 5.084 5.085 5.086 5.087 5.088 5.089 5.090 5.091 5.092 5.093 5.094 5.095 5.096 5.097 5.098 5.099 5.100 9.833 9.834 12.282 16.283 13.582.

Infidelidad de premios pequeños y centenas. Se remiten billetes de Navidad y de todos los sorteos.

Notas luciferas

Torero pro coronación.—Muy agradable impresión causó la noticia de que los distinguidos señores y jóvenes de la buena sociedad lucifera, iban a tercer teatro. Función teatral en nuestro hermoso coliseo de la calle de Carvajal, el miércoles a beneficio de la coronación de la Paloma de Aras, nuestra muy amada patrona, por lo que la función de la noche de este día, en un ademán instintivo, de azoramiento.

Malta año un regalo de Ernesto el anillo de oro. Meas antes, en el aniversario de su nacimiento, él le había llevado a un estuchito coquetos. La inicial de Luisa estaba formada sobre el metal con unos dibujos.

Inglaterra neta.—Ha marchado a Melillo, al tener noticias de la enfermedad de su hijo don Francisco, la distinguida señora doña Concha Sierra, esposa del querido amigo y compañero en letras don Arturo Pulido y García de Longoria, culto abogado, notario de este partido. Celebraremos que la delicada del simpático y bizarro militar Pequito Pulido, sea leve y que la anciana madre haga un viaje feliz y que abraza a su hijo en salud, en aquella ingrata tierra africana.

Reutilización.—Al dar cuenta en Notas pasadas del desgraciado accidente o suicidio de don Juan Moreno Postigo, arrojado por el corso de Madrid el pasado domingo, decía que el cadáver fué trasladado al depósito de San Juan de Dios, habiéndolo efectuado el de nuestra necrópolis en coche de la caridad, acompañado de los H. H. manijero don Jerónimo Mosecos, don Rafael Cuencas, don Antonio Trigueros y don Francisco Fernández, también individuo de la Cruz Roja este último.

Rararia.—Me dicen que la tan careada y vendida a nuestra pintoresca sierra de Aras de la colonia lucifera residente en Málaga, para saludar a su milagrosa Patrona, se efectuó ayer domingo, 4 de noviembre, si las circunstancias y el tiempo lo permiten. Este rosario malacitano es aquí muy esperada, pudiendo asegurarse que será para Lucena alegría general y fecha memorable en el santuario de la Virgen bendita de Araceli.

El nuevo Consejo.—¡Ciudadanos! Lucena entra en espera que seréis muchos los hombres esforzados y generosos que, elevando la mirada hasta el ideal, laboren fuera de las ruidosas del ambiente, consagrando vuestro celo a una labor redentora a esta noble ciudad lucifera, que tan necesitada está de toda clase de mejoras. Si lo sois, deber es de todo lucifero benéfico, y de los que emborronamos cuartelillos señalados como lumineros de esperanza y de fe colocados a lo largo del negro camino que seguimos hasta hoy. ¡Obreros: concéjanos la continua Labor con justicia y mereced el bien de la Patria. ¡Muebles y tiempo os obran! ¡Laborar!—Corresponsal.

El cuento de hoy

EL ANILLO

Por Wenceslao Fernández Florez.

Entró. Luisa levantó un poco la cabeza para mirarle con una complacencia contextual en el fondo de sus ojos mirados. Doña Soledad suspendió el manejo de la larga aguja con que urdía una labor de crochet. Le tendió el su mano.

—Buen. ¿Y usted Ernesto?
Sentóse él en una silla baja, cerca de la joven. Se miraron sonrientes. Hubo el obligado instante de cortesía que él consagró a quitarse escrupulosamente los guantes que, al hacer la diaria visita, nunca faltaban en sus manos un poco deformes. La parecía realizar tal su traza vulgar. Muchas noches, antes de batir el aldabón, se detenía ante la puerta para susurrar al olvido de aguantarse. Ahora lea dobló. Los guardó cuidadosamente. Su novia volvió a bajar la cabeza sobre la labor, y pronunció la primera frase de la conversación con un tono que el cariño hacía confidencial, de secreto:

—¿Qué hay?
—Nada.
Nada. Nunca ocurría algo trascendental; la oficina, el paseo y la espera impaciente a que llegase la hora de ver a Luisa. Los domingos se alteraba la monotomía placida de la vida. El camino exorgullicaba junto a su novia, hermanada con el sembrero tres veces reformado, con el trajecto único de paseo, cuya larga vida había remozado la joven con algún maldoso ardo. Gozaba entonces internamente con mil miradas; a veces, era que sorprendía en algún gesto la admiración que la belleza de Luisa suscitaba; a veces, que el jefe del negociado, al cruzarse con ellos, alzaba un milímetro el sombrero; todo le parecía elevar su pequeñez en presencia de la novia. Andaban y andaban, y al volver, Luisa tenía un sano color en el rostro, y doña Soledad se dejaba caer, fatigadísima, en el diván, donde los muebles cortaban el pelo, y él asíe con un gran contento en el alma, cuya visible traducción era el rápido molinete hecho con su bastón de alambre retorcido.

Caía ahora sobre ellas la luz de la habitación que brillaba dentro de la antigua lámpara de petróleo pendiente del techo. El amor no alteraba la solemne quietud; sus labios tenían un son de rezo. Un instante se oía el murmurar de la pollina en la mesa de pino... doña Soledad guardaba su constante gesto de preocupación mientras aglutaba su labor entre las manos huesudas e iba moviendo los hilos, porque cantaba en silencio los puntos del crochet.

—¿Sabes? Me ha escrito don Manuel.
—¿Te ha escrito?
—Sí, pero hay que esperar. ¡Hasta junio...! medio año más! En junio me asegura que ascenderá.

—Ella le miraba, jubilosamente. Se clararon su segunda, y la vez de sí, adelantada y firme, ofreció:
—Esperaremos. Nos queremos bastante para esperar, ¿verdad?
Cogió él su mano, en una muda gratitud. Sobre adorar la carita morena y los ojos negros y el cuerpo gentil, adoraba a Luisa algo de superioridad de espíritu, cierta intución de elegancia que había en ella, acaso como impresión de ya lejano tiempos de prosperidad. Recibía Ernesto su cariño con humildad de reconocimiento, con simpatía de inferior, que a veces le cobijaba repetidamente ante su novia.

Hubiera besado aquella mano delgada y tibis, que ahora acariciaba entre las suyas. Se inclinó sobre ella, y preguntó de pronto, extrahado:
—¿Y la certija? No llevas la certija.
Enrojeció la joven como si toda la sangre acudiera a sus mejillas sonrosas. Afirmó balbuciente:
—No... Hoy no... La he guardado.

Y hubo tal turbación en su rostro, tal temblor en su voz, que Ernesto le miró fi, javasate, sorprendido. Ella retiró su maneculandola bajo la tela de la labor, en un ademán instintivo, de azoramiento.

Malta año un regalo de Ernesto el anillo de oro. Meas antes, en el aniversario de su nacimiento, él le había llevado a un estuchito coquetos. La inicial de Luisa estaba formada sobre el metal con unos dibujos.

—¿La certija está empujada, Ernesto?
Luisa se arrojó en el regazo materno; establecieron sus sollozos en la quietud de la estancia; todo su cuerpo, erodido, se sacudido por la angustia en un hilo nervioso. Doña Soledad pasó sus manos frías en la pobre cabeza acogojada, con un ademán de consuelo y de amparo. Aún añadió:
—Pero el anillo volverá. Perdónanos usted... El tiempo cobrará la pensión y el primer dinero nos para el rescate de la certija... Aunque nos estrechemos un poco...; el tiempo se salta...

Besó a su hija. Ernesto sintió un frío sútil correr por todo su cuerpo, como una jarrafunda congoje; sintió crecer una enorme plenitud en su alma; notó subir su cariño a los ojos en lágrimas y al corazón en sollozos. Avanzó un poco, con una santa emoción que ahogaba su voz; tuvo un deseo vehemente de erodirse él también, de esconderse a llorar en el regazo de la anciana; un peso muy grande, muy grande, y llamarle con la voz de toda su placid y de toda su angustia:
—¡Madre mía; pobre madre mía!

Wenceslao Fernández Florez.

(Terminantemente prohibida la reproducción de este cuento en los periódicos sin autorización por él.)

Hierros y Aceros

Carbones de todas clases

Maquinaria Agrícola

Ferretería y herramientas

Oxígeno para soldadura autógena

Muelles delanteros y traseros para automóviles de todas clases y especiales para los siguientes marcas: Esson, Hudson, Buick, Citroen, Ford y otras

Papel de fumar "Nikola,"

ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8

Almacenes de maderas

PENINSULARES YEXRTAN JERAS

Rayas Católicas Baldomero Milla T teléfono 408

Información telefónica

El presidente ha recibido ayer comisiones hasta de Canarias y Fernando Póo

El martes próximo se reunirá el Directorio en pleno con otras personalidades de la milicia. —El sábado del presidente; han sido muchas las comisiones recibidas y cada una ha formulado sus peticiones. —Firmas de Guerra, Fomento y Gobernación. —El Supremo de Guerra otorga la laureada de San Fernando al teniente coronel Primo de Rivera, muerto en África. —Continúan las encarecimientos de alcaldes y concejales. —Parte oficial de Marruecos. —Muerte del teniente don Julio Company. —Sigue decreciendo el temporal de Levante; en el pueblo de Alquería se derrumban varias casas. —Otras noticias.

(De la "Agencia Febus")

De Madrid

Madrid 4, de la 1:16 a las 3:50 m.
Una reunión del Directorio en pleno, con asistencia de otras personalidades de la milicia

El martes próximo se celebrará una reunión en el despacho de la Presidencia de todos los miembros del Directorio, bajo la presidencia del general Primo de Rivera, y con asistencia del subsecretario del ministerio de la Guerra general Bermúdez de Castro, del príncipe de la milicia general Weyler, jefes de Estado Mayor, Junta del Supremo de Guerra, capitán general de la región y gobernador militar de Madrid.

Créese que la reunión es para tratar de la situación actual y de la orientación a seguir por el Directorio militar.

Farmacéuticos que dimiten

Han presentado su dimisión los jefes de farmacia de la Dirección general de Sanidad.

También en provincias

Asimismo han solicitado la excedencia algunos inspectores de Sanidad de provincias.

En la Academia de Jurisprudencia

Hay se celebra la apertura de curso en la Academia de Jurisprudencia, con asistencia del general Primo de Rivera, que ocupará la presidencia.

En dicho acto pronunciará una conferencia el señor Bergamín, versando acerca de los tribunales de Comercio.

Un pliego para Palacio

Después de los seis de la tarde salió de la Presidencia un oficial, a las órdenes del subsecretario de Guerra, portador de un pliego para Palacio.

La tarde del presidente; recibe numerosas visitas

Entre las visitas recibidas esta tarde por el general Primo de Rivera en su despacho de la presidencia, figura una comisión de representantes del Alto Aragón; otra de auxiliares de Hacienda; otra de maestros de escuela; otra de sacerdotes, condecorados con la Cruz de Beneficencia, solicitando que se les conceda un turno de preferencia en el nombramiento de canónigos, teniendo en cuenta que son escasos en número, pues no pasan de 28, y en cumplimiento de las disposiciones concordadas.

Los padres de los soldados de cuota

También se han entrevistado con el general Primo de Rivera varios padres de soldados de cuota, representando a la asociación que tienen constituida, con el fin de aclarar la situación que corresponde a los individuos de cuota pertenecientes a los reclutamientos de 1920 y 21.

Asimismo solicitaron que se aclarara la situación en que han de quedar los soldados de cuota del 22, una vez que cumplan los plazos de cinco y seis meses de permanencia en filas durante el año actual.

Finalmente solicitaron los visitantes que se diera contestación al escrito que enviaron al Gobierno sobre determinados casos de responsabilidad.

Del Alto Aragón.—Los hoteleros

La comisión de representantes del Alto Aragón, que estuvo en la presidencia, fue para hacer determinadas peticiones relacionadas con la construcción de un ferrocarril estratégico.

Otra comisión representando al gremio de hoteleros y fondistas, pidió la reforma jurídica de algunos preceptos relativos a dicha industria.

El doctor Cardenal

También visitó al presidente el doctor Cardenal para hablarle de la situación en que se encuentran los alumnos que realizan prácticas en el Hospital Clínico.

Una comisión de Valladolid

También recibió el presidente a una comisión de Valladolid, solicitando del presidente del Directorio que subsistiera las actuales provincias de Castilla la Vieja en el mismo estado en que se encuentran actualmente. Pero en el caso en que se lleve a cabo la reorganización por regiones, queda de dichas provincias Valladolid como capital de la región.

Los comisionados se manifestaron partidarios de la descentralización administrativa y de la implantación del régimen de las haciendas locales, con autonomía administrativa que consideraran necesaria para la prosperidad de las provincias y municipios.

Una comisión de armeros

Al despacho de la Presidencia acudió también, siendo recibida por el general Primo de Rivera, una comisión de jefes y oficiales del 10.º regimiento ligero de Artillería, para cumplimentar al jefe del Directorio, expresando su incondicional adhesión y ofreciéndose para desempeñar los cargos de delegados gubernativos.

Los propietarios del extrarradio

Una comisión de propietarios del extrarradio de Madrid visitó al jefe del Directorio en su despacho de la Presidencia, para pedir la urbanización y prolongación de la Castellana, la canalización del Manzanares, la traza de aguas y la aplicación del sobrecargo de la contribución por plus valía.

Una comisión de Valladolid

También recibió el presidente a una comisión de Valladolid, solicitando del presidente del Directorio que subsistiera las actuales provincias de Castilla la Vieja en el mismo estado en que se encuentran actualmente. Pero en el caso en que se lleve a cabo la reorganización por regiones, queda de dichas provincias Valladolid como capital de la región.

Los comisionados se manifestaron partidarios de la descentralización administrativa y de la implantación del régimen de las haciendas locales, con autonomía administrativa que consideraran necesaria para la prosperidad de las provincias y municipios.

Una comisión de armeros

Al despacho de la Presidencia acudió también, siendo recibida por el general Primo de Rivera, una comisión de jefes y oficiales del 10.º regimiento ligero de Artillería, para cumplimentar al jefe del Directorio, expresando su incondicional adhesión y ofreciéndose para desempeñar los cargos de delegados gubernativos.

Los propietarios del extrarradio

Una comisión de propietarios del extrarradio de Madrid visitó al jefe del Directorio en su despacho de la Presidencia, para pedir la urbanización y prolongación de la Castellana, la canalización del Manzanares, la traza de aguas y la aplicación del sobrecargo de la contribución por plus valía.

Una comisión de armeros

Al despacho de la Presidencia acudió también, siendo recibida por el general Primo de Rivera, una comisión de jefes y oficiales del 10.º regimiento ligero de Artillería, para cumplimentar al jefe del Directorio, expresando su incondicional adhesión y ofreciéndose para desempeñar los cargos de delegados gubernativos.

Los propietarios del extrarradio

Una comisión de propietarios del extrarradio de Madrid visitó al jefe del Directorio en su despacho de la Presidencia, para pedir la urbanización y prolongación de la Castellana, la canalización del Manzanares, la traza de aguas y la aplicación del sobrecargo de la contribución por plus valía.

Una comisión de armeros

Al despacho de la Presidencia acudió también, siendo recibida por el general Primo de Rivera, una comisión de jefes y oficiales del 10.º regimiento ligero de Artillería, para cumplimentar al jefe del Directorio, expresando su incondicional adhesión y ofreciéndose para desempeñar los cargos de delegados gubernativos.

Los propietarios del extrarradio

Una comisión de propietarios del extrarradio de Madrid visitó al jefe del Directorio en su despacho de la Presidencia, para pedir la urbanización y prolongación de la Castellana, la canalización del Manzanares, la traza de aguas y la aplicación del sobrecargo de la contribución por plus valía.

Una comisión de Fernando Póo

También estuvo en la presidencia, siendo recibida por el marqués de Estella, una comisión de Fernando Póo, con el delegado regio de Primera Enseñanza y representación de la Cámara oficial Agrícola, para pedir al Directorio que se renovara la vigencia del Real decreto de 28 de Agosto sobre régimen salubero de las colonias españolas.

Los aldeanos de San Nicolás

Una comisión de aldeanos de la colonia de San Nicolás (Canarias) visitó al presidente del Directorio, para pedir la reforma del régimen de la propiedad en aquellas islas.

Firma regia

El Rey ha sancionado hoy los siguientes decretos:

Facultando al Gobierno para reglamentar el precio de las subsistencias.

Diciendo reglas para la navegación costera y barcos de cabotaje.

Otras visitas al presidente.— Los manchegos

Una comisión de manchegos visitó al presidente del Directorio para pedir que antes de que se lleve a efecto la antedicha división territorial sea escuchado el parecer de los ayuntamientos de cada una de las regiones a que haya de afectar la reforma.

Expusieron su aspiración en este punto. El presidente escuchó atentamente sus pretensiones.

Parece ser que en esta cuestión ha de hacerse algo semejante a lo que se ha llevado a cabo en la Alta Silesia para modificar su constitución territorial.

En dicha entrevista los visitantes solicitaron del jefe del Directorio que por el Estado se atendiera a la reparación del templo de Santa Quiteria, de Alcázar de San Juan.

El general Primo de Rivera les ofreció atender a dichas obras, concediendo un crédito de diez mil pesetas.

Los comisionados salieron altamente satisfechos del despacho del Presidente.

Una asamblea de secretarios de Ayuntamientos

En el Ayuntamiento de Madrid se celebró una reunión, en la que estará representado el municipio, de la Asociación de secretarios de Ayuntamientos de España para concretar las peticiones que en beneficio de la clase han de formular ante el Directorio.

Firma de Guerra

Disposiendo que la Real Maestranza de Artillería de Madrid facilite al alcalde de Sevilla ocho toneladas de latón procedente del desbarate de cartuchera para la construcción de una estatua al Rey don Fernando III el Santo, que ha de erigirse en dicha capital.

Autorizando al arriendo, mediante concurso, en Segovia, de un local destinado para almacenar paja del Parque de Intendencia.

Autorizando al comandante general de Melilla para que con excepción de subasta contratada con la Compañía Española de las Minas del Rif, el transporte de soldados enfermos y heridos de Segura a Naor y de Melilla a Tistutin.

Idem ídem al servicio de aviación para la adquisición de material y piezas de recambio, cincuenta trenes de aterrizaje de la marca Havilland, cincuenta hélices, piezas para motores y otros efectos.

Autorizando a la sección de aviación para la adquisición por gestión directa de veinte motores L'Rohne de 80 H. P. y 10 de 110 H. P.

Idem ídem la adquisición por gestión directa de material para las tropas de ingenieros y para la instalación del establecimiento del Cuerpo de Intendencia.

Autorizando la adquisición directa al Centro Electrocinético del material necesario para modernizar las instalaciones y reforzar las corrientes continuas de las instalaciones radiotelegráficas.

Idem ídem la adquisición por el Centro Electrocinético de un kilo de electrógeno para las corrientes de acción continua e instalación de nuevos transformadores en las estaciones radiotelegráficas, intensificando las corrientes y asegurando las comunicaciones con las plazas de Tetuán, Melilla, Larache y demás posesiones de Marruecos.

Firma de Fomento

Prorrogando hasta 1.º de enero de 1924 la efectividad del Real decreto de diciembre de 1918, que autoriza a las Compañías ferroviarias a elevar hasta un quince por ciento las tarifas de ferrocarriles.

Concediendo la prórroga del artículo 20 de la ley de Subsistencias de 11 de octubre de 1919.

Firma de Gobernación

Suspendiendo la vigencia del artículo 6.º del decreto de 14 de junio de 1921 y restableciendo el artículo 11 de la Ley orgánica gubernativa de 27 de febrero de 1898.

Decreto del cese del comarcal de Vigilancia de segunda clase don Agapito Fernández, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Idem del primer don Emilio Casal. Nombrando secretario del gobierno civil de Sevilla a don Jerónimo Montilla.

Parte oficial de Marruecos.— Muerte del teniente Company

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado un comunicado oficial de Marruecos diciendo que en la zona oriental, desde Alhucemas siguen viniendo muchos moros en actitud pacífica dedicados a sus faenas agrícolas.

El convoy que estaba preparado para ser conducido en el vapor «Alerta», no pudo salir para Alhucemas a causa de la fuerza temporal reinante.

En la posición de Choveri cayó una chispa eléctrica, hirviendo a un soldado y causando contusiones a otros cinco.

A consecuencia del temporal, las aguas han inundado algunas posiciones.

En Tazart se interrumpieron a causa del temporal las comunicaciones telefónicas.

Esta madrugada, a consecuencia de un tiro del enemigo, recibió un balazo, resultando muerto, el teniente ayudante de la cuarta bandera don Julio Company.

El Chej Bell Belan-Aix, en acción de varios adictos, se ofreció a quemar el poblado de El Midar, incendiando las casas próximas a la de Abd el-Krim.

Con tal motivo se estableció un vivo tiro con los habitantes del poblado, resultando muerto un hermano del Chej.

Sábese que se acendrán los disparos entre los cañones de M'Talza.

La aviación no pudo efectuar vuelos a causa del temporal.

En la zona Occidental sin novedad.

La falta de vagones

El delegado regio de transportes ha requerido a la compañía de M. Z. y A. para que a la estación del Mediodía se envíen vagones con el fin de normalizar el tráfico que se encuentra paralizado por falta de material móvil.

Cesantías en la Diputación

La Diputación provincial ha acordado dejar cesantes a 78 funcionarios contra quienes se formó expediente administrativo.

Entre ellos figuran escribanos, amas de cría, personal técnico, etc., etc.

La laureada de San Fernando

El Supremo de Guerra ha concedido hoy la cruz laureada de San Fernando al señor Primo de Rivera, que murió gloriosamente frente al enemigo en un combate y a quien se había formado juicio contradictorio para la concesión de dicha recompensa.

Creación de las juntas provinciales de Subsistencias

La «Gaceta» de hoy publica un decreto relativo a subsistencias, creando las Juntas provinciales y una central que revisará los precios de las subsistencias y artículos de indispensable uso.

Se impondrán fuertes multas a los contraventores, autorizándose a dichas Juntas para que puedan proceder a la incautación de las fábricas y almacenes en caso preciso.

R. I. P. A.
Rogad a Dios en caridad por las almas de
Don Fernando y de doña Purificación García Crospe
Que fallecieron, respectivamente, el 1 y el 27 de Octubre de 1923, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

Todas las misas, como la solemne de Requiem que se celebre el día 9 del corriente en la parroquia del Salvador y Santa Domingo de Silos, serán aplicadas, en sufragio por sus almas.

Sus tres hijos doña Dolores, doña Concepción, don Vicente y don Felipe Crespe Gálvez, hijos políticos, primos y demás familia, ruegan a sus amigos y conocidos que presenten en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

De Marruecos

Las huestes de Abd-el-Krim

Melilla 3.—Las confidencias aseguran que el prestigio de Abd-el-Krim se encuentra debilitado, siendo muchos los cañiles que piensan en abandonarlo. A ello contribuye el haber sometido a impuestos a las caballerías. Estos se cobran cada vez con mayores dificultades por la resistencia que oponen los moros.

También dicen que el jefe rebelde ha ordenado el desarme de algunas fracciones, de cuya lealtad no está segura.

Abd-el-Krim teme que las fortificaciones de las alcázaras y las medidas de defensa adoptadas por nuestras tropas estén relacionadas con los propósitos de sumisión de los cañiles próximos a nuestra zona, quienes, según parece, están dispuestos a someterse siempre que se garantizase su defensa por nuestras tropas.

Destrucción de un poblado

Melilla 3.—Sábese que el poblado de Azh, que servía de refugio a los rebeldes, ha quedado totalmente destruido por el fuego de nuestra artillería.

El nuevo Jajifa

Melilla 3.—Se dice por los confidentes que entre los rifanos hay expectación por conocer el nombramiento del nuevo Jajifa.

De provincias

ALICANTE

El Segura decrece

Alicante 3.—Ha amainado el temporal, habiendo decrecido el río Segura cuatro metros. Con tal motivo, renace la calma en la comarca expuesta a las inundaciones.

CASTELLÓN

Detención de un alcalde

Castellón de la Plana 3.—En virtud de los cargos que han aparecido contra el alcalde saliente de Vinaroz, don Felipe Ferrer, el juzgado ha ordenado su encarcelamiento.

MURCIA

Casas derrumbadas

Murcia 3.—A causa del furioso temporal de aguas, en el pueblo de Alquería se han derrumbado varias casas que estaban construidas con adobe.

No han ocurrido, que se sepa, desgracias personales.

Se teme que otras casas que se encuentran en idénticas condiciones de solidez, se derrumben también.

Con tal motivo se han adoptado precauciones, habiéndose dispuesto que sean desalojados las que ofrecen mayor peligro.

Decreto el caudal de aguas de los arroyos y del terreno inundado.

ORENSE

Ex-concejales encarcelados

Orense 3.—En el pueblo de Perillo, donde se había formado expediente como resultado de una visita de inspección a aquel Ayuntamiento, han sido detenidos cuatro concejales y el ayuntamiento.

No ha sido posible detener al alcalde don Joaquín Lorenzo Iglesias, ni al secretario don Eladio Gómez, porque se dieron a la fuga, como asimismo otro concejal que había de ser detenido.

Los fugitivos serán apresados por la guardia civil.

SALAMANCA

Un accidente de aviación cuesta la vida a un ganadero

Salamanca 3.—A consecuencia de un accidente de aviación, ha muerto el ganadero de reses bravas don Juan Reina, cuya vacada es de Albarán.

Del extranjero

La insurrección en Filipinas se agrava

Londres 3.—El gobernador de las Islas Filipinas ha pedido con gran urgencia al Gobierno de Washington el envío de divisiones, agregando que de no llegar pronto estos auxilios, no responde de la soberanía de Norte América en aquel archipiélago.

Las existencias de verano se liquidan en EL METRO a precios escandalosamente baratos. Contárense precios.

Grandes manufacturas de esparto

CAPACHOS

Para la extracción de aceites de oliva

Cordelería de todas clases, para usos agrícolas e industriales.—Espartos crudos, cocidos y picados

Ricardo Sola Rus, sucesor de Hijos de Pedro Sola

LIBEDA (JAEN)
Precios y detalles Gran Capitan 28

CAFE "LA PERLA"

Establecimiento de primer orden, el más acreditado, cómodo y céntrico de la población, frecuentado por las personas de buen gusto. Cerveza helada, el grifo y en botellas, de distintas marcas; vinos y licores del país y extranjero.—Chocolates con pastas a 0'50. Salón de billar en el principal. Servicio permanente.—Sucursal: Café Sulzo.

Francisco F. Caparrós

IMPORTADOR DE CAFES

CORDOBA

AGENCIA de MANUEL ORNILLA

ADRIANAS IRUN

Dr. Romaguera

Garganta, nariz y oídos
Sevilla 18.—De dos a seis.

Hijos de A. Pinedo

Vinos de mesa.—Servicio a domicilio
Barroo 9.—Teléfono 285.

Sección comercial

Matadero de Córdoba

Registro de la Sociedad de Ganaderos de la provincia de Córdoba, correspondiente a la semana del 3 al 10 de Noviembre.

Los precios libres para el entrador son.—Ganado vacuno: de 275 a 277 ptas.—Terminos: a 307.

Preios de cotización del día 3 de Noviembre. Vacuno, 35 cabezas, con 800 kilos.—Terminos, 5 con 311.—Lerdo y esbrís 47 con 830.—Cerdas 89 con 817.

En EL METRO se venden los arbolitos de verano a precios de ocasión. Visítelos en la casa y se convencerá.

Bañeras hierro esmaltado primera calidad con válvula y rebosadero ajustado. Ptas. 285

Lavabos completos compuesto de palangana, loza, grifos y válvula níquelada y soportes hierro, desde. " 80

Inodoros completos desde. " 85

Gran variedad de modelos en loza y Artículos Sanitarios

José González.—Gran Capitán, 19.—Córdoba

Esta Casa cuenta con personal competente para toda clase de instalaciones Sanitarias, encargándose de trabajos dentro y fuera de la localidad.

SECCION DE ANUNCIOS ECONOMICOS HASTA CINCO LINEAS 50 CENTIMOS INSERCIÓN

Oficio, velas y bujías todas clases. Cora de purpurina blanca y amarilla, Maris, y otros velas enterales y todo lo concerniente al ramo. No copiar sin consultar precios a Antonio del Pozo, Rolsi, I. Teléfono número 109. Representante depositario de E. Berná, Gran Fábrica de Alcolea.

Corset Francés.—Se hacen corsets sobre medida. Elegante corte forma imperio. Fabricación para descuentos de enfermeras de el vientre o niñas, aprobadas por los médicos. Gran variedad en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corsetistas de París.—Alfonso XIII, s/n. Teléfono 92, Córdoba.

Teléfono.—Academia Torres, preparatoria para ingreso actual convencional; Internado para hijos reglamentarios. Ramirez de Arriba, 7, Córdoba.

Se venden al por mayor y menor en la calle Argel de Torres, 2.

Cuñetas.—Se venden per metros cuadrados a 0'25 y al contado en el Excmo de San Juan, número 6. Para tratar con su dueño, en el mismo.

Academia Navarro-Solomayor.—Leiva Aguilera, 8.—Preparación para Medicina, Farmacia, Veterinaria, Carreras militares y de la Armada, Correos, Telégrafos, Marina Mercante, Magisterio, Comercio, Peritos Mercantiles, Peritos Agrícolas, Idiomas francés, inglés, alemán e italiano. Bachillerato, Internado inmejorable. Fidejuse informen al Director, don Alfredo Navarro Barrado, teniente coronel con diploma de Estado Mayor.

licencias de uso de armas y de caza.—Se gestiona su adquisición con la mayor actividad y economía en la Agencia de negocios y habilitación de clases Activas y Pasivas de don Francisco Fernández Estévez, establecida en la calle Carbonel y Morán, número 3 (antes Wister). Córdoba. En la misma casa se venden varios muebles de lujo. Para verlos en nuevo a un.

Triguillo para gallinas, clase nueva, superior se vende en los almaces de Tomás Ponce Jiménez, Pérez Galdo, número 8. Teléfono número 43, Córdoba.

Medillo tamaño coberto, hecho a máquina y pedales el 100, sobre vagón Córdoba para pedidos, Domingo Muñoz, 4, Córdoba.

Se vende un piano seminuevo, muy bonito y un jazzino. Para ver y tratar calle Alfonso XII, en la taberna, sería razón.

Se vende la montana de la finca Santa Amalia (Villares), los pastos y se dan tierras para desmontes. Para tratar Santa María, 2.

Asimismo, se vende a dos pesetas metro, 100 metros Avenida de Canalejas, 3, duplicado, (obra).

Se venden canchales. Razón Avenida de Canalejas, número 9, s/n.

Ladrillos viejos, raspados, se venden. Buen Pastor, 2, duplicado.

Piano marca «Piazza», casi nuevo, se vende por traslado. Parras, 2, bajo, izquierda. De dos a cinco.

Arrendamiento.—Desde el día de hoy se hace de un terreno portal independiente de 8 metros de fachada y 4 de fondo. Propio para establecimiento. En la calle Cardenal Ferrero, número 20. Darán razón en la misma casa.

Alfonso Berrá, Corredor, toda clase de operaciones de compra-venta y préstamos. Plaza de Colón, 5, Córdoba.

Alfonso Chacros, calle de Armas, 22 hace instalaciones eléctricas a diez pesetas por luz y en reparaciones de motores e interiores a precios sumamente económicos.

Martín Alonso sin hijos, para encargarse de establecimiento de vinos. Bujías olerías con referencias a Cuatro Esquinas, 25.

Se vende un piano vertical ex muy buen estado. Para verlo y tratar Pedro López sin número.

Se traspasa una taberna en la calle Dormitorio, Piedad Escrita, con dos habitaciones y su correspondiente galería y un portal. Para tomar informes calle Rinconada de San Antonio, número 5. Carmen Molina.

Maestro albañista, se ofrece para construir muros. Razón Acetuno, 7.

Se necesitan dos criadas: una para la cocina y otra para cuerpo de casa, buen sueldo. Calle de Gondomar sin número, piso principal de la casa Ciruelo de Labradores.

Labradores.—Se venden arados de hierro sustitutos del de resaca, para socaerías, con inmejorables condiciones de precio, en el taller de carros de Manuel Ortiz, Artúlo 20.

José Mentera, ofrece al público su nuevo taller de sastrería, Madera Alta, 14, pral.

Dipulos, se admiten en familia al precio de 7,50 pesetas. Razón Concepción, 32 en el Petit Bazar, y se hace almoneda Capuchinos, 8, duplicado.

Se ofrece mujer para ayuda de cocina, para acompañar niños y para arreglo de casa y otras cosas sencillas, edad 35 años. Razón Pesada del Toro, Corredora.

Arrendamiento.—Se hace desde el día de hoy un solar con sus vinas, propios para almaces, garages e industria, pudiendo fabricarse a gusto del arrendatario, en la calle Reyes Católicos, haciendo esquina a la de Doce de Octubre. Para tratar con los mismos de diez a doce y de tres a cinco.

Peritos Agrícolas.—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecida desde la creación de esta Granja (año 1915): 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Fidan reglamentarios. Ramirez Arell